

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 35 rs.—Chamorro, á 33.—Jeja, á 32.—Candeal, á 33.—Royo, á 33.—Morcacho á 26.—Centeno, á 22.—Cebada, 17.—Azúcar blanco á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—San Lucas evangelista.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario y Visita general á Ntra. Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 6.

De *El Comercio*, periódico que se publica en Valencia, tomamos el siguiente artículo por lo muy importante que, á nuestro juicio, es para los agricultores en general.

EL GUANO.

Apuntes sobre sus depósitos.

Los depósitos del guano se encuentran repartidos por todo el litoral del Perú; generalmente se hallan cubiertos por un conglomerado de arena y de sustancias salinas, ó sea por el *caliche* que es preciso separar antes de principiar á explotar los depósitos.

Casi siempre se verifica su explotación á tajo abierto; pero existen *guaneras*, como la de Chiana, que se explotan por medio de trabajos subterráneos.

La sustancia que nos ocupa se encuentra atratipicada horizontalmente, hallándose entre ella cristales de sales amoniacaes, huevos petrificados, plumas, huesos y pájaros en estado de momia.

El origen del guano es la aglomeración de los excrementos y de los restos de aves marítimas, designadas en el país con los nombres de «piqueros, sarcillos, gaviotas, alcatraces, pájaros niños, patillos, etc.»

Para que el guano haya podido acumularse en cantidades tan enormes, ha sido preciso el concurso de multitud de circunstancias, tan favorables á su producción como á su conservación: un clima y una sequía excepcionales; accidentes en el terreno que ofreciesen zanjas ó desmontes apropiados para el abrigo de las aves, tanto al acogerse á ellos para dormir, como al poner los huevos, y por último, pasto abundante en las aguas cercanas á los terrenos en los cuales se ha depositado el guano. Estas circunstancias han existido de consuno en las costas del Océano Pacífico, y así lo prueban asertos mil de los españoles que conquistaron el Perú, y los datos de los que en épocas más cercanas han visitado aquellas costas.

Segun las notables investigaciones y los estudios concienzudos del Sr. Rivero, en 1844 contaban los depósitos de guano del Perú 378 millones de quintales métricos de dicho abono.

Ante esta inmensa cantidad se puso en duda que depósitos tan considerables debiesen su origen al excremento de pájaros pertenecientes á la época actual.

Humboldt se encontraba inclinado á considerarlos como antediluvianos, y al notar que el espesor de los depósitos es algunas veces de 30 metros, se asombraba ante la edad que sería preciso asignar á los depósitos en cuestión, puesto que suponía que en tres siglos los excrementos de las aves marítimas que frecuentan las islas Chinchas, no llegarían á constituir ni el espesor de un centímetro.

A pesar de esta opinión, el Sr. Rivero cree que se explica naturalmente la prodigiosa acumulación del guano por la multitud de las aves marítimas, que aun hoy, á pesar de la persecución que sufren, y que data de muchos años, se ven en cantidad asombrosa en los islotes de la localidad á la que nos contraemos.

Si actualmente este es un hecho innegable, júzguese lo que sería antes de la ocupación del

Perú por los europeos. El mismo naturalista, para explicar la formación de los depósitos de guano, cuyo volumen hemos dado á conocer anteriormente, solo quiere se le conceda que cada una de las *guaneras* arroja en las veinticuatro horas una onza de excremento, dato nada exagerado por cierto.

Sentado esto, en el trascurso de seis mil años llegaría á constituirse el volumen citado, suponiendo tan solo la existencia de 264.000 *guaneros* en las islas Chinchas, número que no puede recusarse, teniendo en cuenta lo que hoy se ve, y lo que han escrito sobre el particular respecto á épocas pasadas, autores españoles de justificada veracidad.»

CRÓNICA GENERAL.

Ha regresado á esta el Director de Caminos D. César Ordáz AVECILLA, despues de haber verificado los estudios de un Camino que partiendo de las importantes Salinas de Arcos, pase por el citado pueblo, Torrijas y Manzanera, viniendo á terminar en la carretera de esta Capital á Valencia cerca de Sarrion.

Segun nuestras noticias, dicho Sr. ha sido sumamente obsequiado por los Ayuntamientos de los indicados pueblos, y en Manzanera los jóvenes le dieron una serenata la víspera de venirse. Digno de tomarse en consideracion es este entusiasmo demostrado por los pueblos; lo cual prueba lo ávidos que están de reformas de verdadera utilidad.

Siga la Diputacion provincial el camino emprendido y no deje en proyecto asunto de tan vital interés para esta provincia.

El invierno próximo será de triste recordacion en este pais, si la Diputacion para esa época no realiza tan importantes trabajos.

El lunes se celebró el Consejo de guerra para ver y fallar la sumaria que se le instruyó al oficial D. Juan Pedro Barcelona por abandono de banderas.

Deseamos que nuestro amigo sea absuelto.

A consecuencia de los intensos frios que se dejaron sentir á últimos del mes de Setiembre próximo pasado, ha comenzado este año la vendimia en este pais antes que otras veces, pues las uvas comienzan á desprenderse de las cepas y estas se hallan casi desprovistas por entero de pámpanos.

El Sr. Administrador económico de la provincia, por medio del *Boletín oficial*, escita el celo de los Sres. Alcaldes de los pueblos de la misma, para que dispongan que sus agentes ó apoderados, se presenten á percibir las cantidades que puedan corresponderles segun lo recaudado, por el concepto del 4 y 8 por 100 é incluido para cubrir las atenciones de sus presupuestos, en los repartimientos de territorial é industrial.

Segun parece, por la direccion de contribu-

ciones se ha remitido una circular á los jefes económicos de las provincias y á los presidentes de las comisiones de valoraciones y estadística de la riqueza territorial, encaminada al descubrimiento de la riqueza que pueda haber oculta, y fijar sus verdaderos valores, á fin de que ensanchada la base de tributacion, pueda en su dia rebajarse el tanto por 100 con que hoy vienen gravados los contribuyentes.

El documento de que damos cuenta es notabilísimo, al decir de persona de reconocida competencia administrativa, y demuestra el celo y la inteligencia del jefe de dicho centro directivo.

El obispo de Tuy ha mandado restituir al cementerio de la parroquia y dar sepultura eclesiástica al cadáver de un niño repentinamente muerto á quien se la negó el párroco de Cabral.

En el *Boletín oficial* de la provincia del dia 16 del presente mes, se inserta la Ley Municipal nuevamente reformada y publicada.

Al revolver cierto armero de un teatro de Barcelona una caja llena de empuñaduras viejas, encontró una de éstas que creía ser de latón y la dió á platear; pero con gran sorpresa del platero, y con sorpresa aún mayor del tal armero, vióse que aquello que se creía latón era oro. En efecto: presentada al contraste la empuñadura, supose que el valor sólo del precioso metal era de ciento veinte duros. La obra de mano es primorosa y de un trabajo delicado.

Con tal motivo, parece que el gremio de actores va á contrastar todos los efectos metálicos de guardarropia.

La marquesa de Alhicri, llegada á París hace pocos dias, y alojada con su hija, su marido y una criada en la calle de Dunquerque, oyó el dia 9 por la tarde una terrible explosion en la escalera de su casa. Un aparejador del gas habia acercado un fósforo encendido á un contador en que habia un escape de gas y dado lugar á una explosion que hizo subir por el hueco de la escalera una columna de llamas á la sazón que la marquesa abria la puerta para enterarse de lo ocurrido. Aterrada, fuera de sí, cogió á su hija, y del balcon del cuarto segundo, sobre entresuelo, que habitaba, la arrojó al balcon del cuarto principal, arrojándose ella despues. Cayó sobre la balustrada, haciéndose un daño horrible; pero el terror le dió fuerzas para coger de nuevo á su hija, arrojarla á los espectadores que en apuñado grupo se agolpaban bajo dicho balcon, y arrojarla ella á la calle en seguimiento de su hija.

La criada, atacada de un pánico igual, se arrojó tambien del balcon del segundo al del principal; pero no tuvo valor para echarse del principal á la calle. La marquesa está muy mal herida, su hija levemente y la criada no tiene lesion grave alguna.

Quéjense muchas personas de experimentar

por la mañana, en el momento de despertarse, una gran incomodidad en los bronquios, como si tuvieran la garganta obstruida por mucosidades mas ó menos espesas que les impidieran respirar. Para espelerlas, hacen violentos esfuerzos que frecuentemente producen incómoda tós y á veces hasta náuseas; no sin gran dificultad; y al cabo de una ó dos horas de sufrimiento, consiguen desembarazarse de lo que obstruía su respiración. Creemos hacer un verdadero servicio á las personas que se encuentren en tan angustioso estado indicándoles un remedio seguro; nos referimos al Alquitran que tan eficaz es para todas las afecciones de los bronquios. Basta tragar en el momento de cada comida dos ó tres cápsulas de *Alquitran de Guyot* para obtener rápidamente un alivio que casi nunca encuentran los enfermos en un gran número de medicamentos mas ó menos complicados y dispendiosos. Ocho ó nueve veces sobre diez, el malestar matinal desaparece por completo con el uso un poco prolongado de las *cápsulas de Alquitran*.

Conviene recordar que cada frasco encierra 60 cápsulas y que por consiguiente este tratamiento sale á un precio tan insignificante que apenas llega á un real diario.

En razón de su considerable venta, este producto ha sido objeto de numerosas imitaciones. Mr. Guyot no puede garantizar sino los frascos que lleven su firma impresa en tres colores.

Llamamos la atención del lector sobre el anuncio inserto en la plana correspondiente «Café Nervino Medicinal.»

Además de las indisputables cualidades de este específico para hacer desaparecer los padecimientos de la cabeza, del estómago, del vientre y de los nervios en general, tiene otra que no le ha procurado menos aceptación.

Esta otra cualidad es la de que como específico y por consiguiente medicamento, procura la salud, sin el aparato de una medicina y tomando sencillamente una taza de café.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

Paris 15 (11,29 mañana).—Recibido en Madrid 2,25 y en la Agencia á las cinco de la tarde.—Anoche y hoy mucha gente en el Boulevard. Inmenso gentío barrio latino. Algunos gritos viva república. Algunos grupos, particularmente delante de la redacción del *Figaro*.

La policía los ha dispersado. Ningun desorden serio. Resultados conocidos hasta ahora de 375 elecciones.

Republicanos 245, de los cuales 227 pertenecen á los 363.

Conservadores 117, de los que 80 pertenecían á la minoría de 158.

Empates, 8.

Los republicanos han perdido 30 reelecciones, y los conservadores, 14.

Paris 15 (una y 19 tarde).—Han sido elegidos 195 conservadores, resultando 11 empates, de los cuales 11 son favorables á los conservadores.

Faltan noticias de 12 elecciones.

Probablemente la Cámara se compondrá de 319 republicanos y 210 conservadores.

El duque de Decazes ha sido elegido diputado por Puget-Théniers.

Londres 14.—Segun despachos del teatro de la guerra de Bulgaria recibidos hoy aquí, ha mejorado algo el tiempo y se esperaban de un momento á otro sucesos de importancia.

Paris 14.—Segun telegrama de Roma, las congregaciones han dado dictámen desfavorable á la beatificación de Juana de Arco.

Viena 14.—La prensa austriaca insiste negando que hayan entrado húngaros armados en Rumania á pesar de los minuciosos detalles que dan los despachos de Bucharest segun el testimonio de algunos campesinos rumanos.

Paris (á las 6,35 de la tarde).—Hé aquí los datos electorales que acaba de publicar la *France*:

533 distritos.

332 republicanos.

173 ministeriales.

15 *ballotages*.

13 distritos de donde no se conoce todavía el resultado de la lucha.

Paris 15 (á las 11,20 de la noche).—Se sabe ya oficialmente que han sido reelegidos 320 de los diputados republicanos que formaban la antigua mayoría y 125 de los 158 conservadores.

No se conocen mas que 15 *ballotages*. El 4 de noviembre se verificarán las elecciones provinciales.

Los conservadores temen que la nueva Cámara anule algunas de sus actas y comienzan á crear atmósfera contra esta posibilidad.

Cotización oficial.

3 por 100 interior.....	12,42
Pequeños.....	00,00
Fin de mes.....	12,45
Fin próx.....	12,55
3 por 100 exterior.....	00,00
Pequeños.....	00,00
Amort. al 2.....	26,50
Sin amort.....	00,00
Oblig. mun.....	00,00
Billetes hip.....	101,10
Bonos del Tesoro.....	69,35
Idem 2. ^a serie.....	69,40
Idem pequeñ.....	00,00
R. de la C. D.....	79,50
Carpet. prov. série int.....	88, 5
Idem. exterior.....	88,25
Céd. hipot.....	95,75

SECCION DE ANUNCIOS.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

SECRETO ARABE EXCLUSIVO

del Doctor Morales.

Cura infaliblemente toda clase de dolor de cabeza, inclusa la jaqueca, los accidentes, las congestiones cerebrales, las parálisis, los vahidos, la debilidad muscular ó nerviosa, general ó local, las malas digestiones, los vómitos, acedias, inapetencias, ardor de fiato, exceso de bilis, el estreñimiento y demás trastornos del aparato gastrohepato intestinal, histerismo y desarreglos menstruos, la anemia, clorosis, hidropesias, diabetes, escrófulas, flaquitismo é intermitentes. Su uso contiene las apoplejias cerebrales, evita las congestiones, es tónico, neurosténico, altamente higiénico, salúfero por las enfermedades que evita su uso diario y verdadera panacea para las enfermedades de la niñez. Infinitas certificaciones de médicos farmacéuticos y particulares acreditan curaciones con el «Café Nervino» rebeldes á todo otro tratamiento. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en todas las principales boticas y droguerías de España y del extranjero. Teruel, Droguería de Monleon.—DEPÓSITO CENTRAL Espoz y Mina 18 Dr. Morales Madrid.—Se mandan prospectos gratis á quien los pida. p. 2—

MOLINOS HARINEROS

SOBRE COLUMNA-TORRE DE FUNDICION, INCLUIDAS

Las muelas, el mecanismo, la plataforma y la cubierta*Sin soldaduras, engastes, ni puntos de apoyo exteriores.*

FUNCIONANDO POR LA FUERZA HIDRÁULICA Ó POR ESTA Y LA MÁQUINA DE VAPOR REUNIDAS Ó SOLO POR LA MÁQUINA DE VAPOR.



La torre llega con su mecanismo completamente montado, se la coloca en el lugar que ha de ocupar y una hora despues de su llegada el molino puede ya funcionar y moler.

El molinero puede añadir tantas ruedas como quiera á las que antes poseia sin nuevos gastos de construcccion y sin ningun genero de molestia.

Las muelas de calidad extra-superior, proceden de las mejores canteras de la Ferté-sous-Jouarre.

La Torre de fundicion tiene la ventaja de ser insensible á la humedad, al calor y á la sequia, que en los paises cálidos sobre todo, dislocan tan facilmente las armaduras en madera por bien montadas que esten. Estos cambios atmosféricos no ejercen ninguna influencia sobre nuestra Torre de fundicion ni sobre el mecanismo que ella soporta.

Se remiten gratis los prospectos con dibujos y explicaciones detalladas.

J. HERMANN LACHAPPELLE

111, Faubourg Poissonnière, Paris

LA CASA DE MATIAS LOPEZ

Cuenta 26 años de existencia.

Los artículos que confecciona son los siguientes:
Chocolates, Cafés, Tés y Sopas.

Para los chocolates tiene montada una de

las primeras fábricas de Europa; puede visitarla, en las horas de trabajo, todo el que quiera, previa presentacion de tarjeta ó papeleta de la casa; sus clases no tienen rival, es la que más fabrica y más vende, debido á la marcha adoptada por ella, de apreciar más su crédito que la utilidad, ganar poco y vender mucho, por la pureza de su producto y la más alta perfeccion en la mercancia, elaborando clases que lo permitan los precios de las materias que deben entrar en su confeccion; de ser único dueño y no tener colectividad; fué premiada en todas las exposiciones á que concurrió; 2.000 puntos de venta en provincias y 800 en Madrid. Véase el opúsculo que ha escrito acerca del origen y fabricacion del chocolate, 1864 y 1869. Precios desde 5 á 20 reales libra.

CAFÉS.

Nadie con más asiduidad é inteligencia prepara este néctar delicioso, véase el tratadito que acerca de la utilidad y preparacion del café ha escrito el Sr. Lopez, 1870. Muchas son las vigiliass consagradas al estudio de este descuidado ramo de la alimentacion; pero sus desvelos los ve recompensados por el favor del público, que de poco tiempo á esta parte le hace un consumo respetable. Precios, 8, 10 y 19 reales libra.

LA COMPAÑIA FABRIL, SINGER.

Unica casa en Teruel.

16 calle Nueva 16.

10 por 100 de descuento al contado.



Enseñanza gratis á domicilio.

Fabulosa reduccion de precios.
Plazos desde 10 rs. sin pagar nada de entrada.

Máquinas para coser sin igual por la fuerza y hermosura de puntada.

Se garantizan por 20 años.

Las más ligeras.

Las más fáciles para funcionar.

Las más sencillas para aprender.

Las únicas que nunca se desarreglan.

Las que más imitadores tienen.

Pidáanse catálogos ilustrados con listas de precios

Hilos, algodón, torzales, agujas, piezassueltas y accesorios para toda clase de costura.

No fiarse de imitadores.

Único depósito en Teruel.

16 calle Nueva 16.